値の信頼性、安定性などがそれである。したがって本法は、新生児のクレチン症マス・スクリーニングに十分使用できる。

2. 乾燥血液濾紙 TSH値に及ぼすへマトクリットの影響

乾燥血液濾紙を用いてのTSH測定は、血清TSH測定に比べて、検体量が微量であることをはじめ、血球成分の存在による不均一性などの問題点があり、RIAの測定に何らかの影響を及ぼしていると考えられる。

そこで今回は、血液濾紙にスポットされる血液のヘマトクリット(Ht)およびヘモグロビン(Hb) 量の乾燥血液沪紙 TSH 値への影響を検討した。

その結果、1)乾燥血液沪紙 TSH値は、ガスリー検査用血液沪紙にスポットする血液の Ht により、かなり大きな影響を受けることを知った。したがって標準 TSH 血液 沪紙の作製にあたっては、新生児の生理的 Ht として 標準アミノ酸血液沪紙に採用されている55%の血液を用いることが適当と考える。 2)新生児の貧血で低 Ht をきたす状態では、false negative になる可能性があり、測定にあたり Hb 量の配慮の必要な場合がある。 3)標準血液沪紙の作製にあたり、外から TSH を加える場合、混和後の条件のちがいによって Ht の影響に差が見られた。

これらのことから、標準血液沪紙の作製にあたっては、一定規準を定める必要がある。

慢性甲状腺機能障害の疫学と 予後に関する研究報告書

大阪大学医学部臨床検査診断学 宮 井 潔 (中央臨床検査部) 大阪大学医学部中央臨床検査部 水 田 仁 士 大阪大学医学部 小児科 藪 内 百 治 大阪市立小児保健センター 大 浦 敏 明

1. クレチン症発生の季節変動に関する研究

形成障害によるクレチン症(無甲状腺,異所性)の発生に季節変動のあることは,1979年我々によって初めて指摘された 11 。1965~1976年の 12 年間に大阪地区で発症した本症 21 例の生年月日を調査し,同時代の一般新生児出生数で除して補正した所 12 ~2月生れ 21 106と多く統計学的にも有意(21 2月~ 21 3月との。さらに中島らが行った全国集計の資料を

用い、同様の検討を行った。すなわち1957~1976年の20年間に発症した無甲状腺124例,異所性 126例計250例のクレチン症患者の出生(一般出生者数で補正)は 2~4月,4.9;5~7月,8.5;8~10月,7.6;11~1月,6.1,(× 10^6)となり、やはり初夏出生が多いことが示された。(χ^2 ,P<0.02)また無甲状腺,異所性いずれも同様な傾向を示した。なお地方別の差については症例数が少なく検討できなかった。以上の結果は、クレチン症発生に、何らかの環境因子が関与することが示唆され、今後全国のスクリーニングによって見出された症例についても同様の検索を行う予定である。

2. エンザイムイムノアッセイ(EIA)による濾紙血液中 TSH 測定法の開発

3. 大阪市地区におけるマス・スクリーニング結果

1975年11月から1980年12月までの間に、TSH・RIA(二抗体法)により一般新生児174,000 人をスクリーニングし、171人(1/1,017)を呼出し精査した結果、クレチン症37例(1/4,700)(内一過性5例、その他5例)、乳児一過性高 TSH 血症 9 例、計異常児47例(1/3,700)を見出した。

発表論文

- Miyai, K., Ichihara, K., Amino, N., Nose, O., Yabuuchi, H., Tsuruhara, T., Oura, T., and Kurimura, T., Seasonality of birth in sporadic cretinism, Early Human Develop. 3:85, 1979.
- 2) Miyai, K., Ishibashi, K., and Kawashima, M., Endocrinol. Japon. 27: 375, 1980
- 3) 宮井 潔,石橋嘉一郎,川島 実,酵素免疫測定法による沪紙血液中 T4・TSH 測定法の開発。 第8回代謝異常スクリーニング研究会。昭55.10



検索用テキスト OCR(光学的文字認識)ソフト使用





1975年11月から1980年12月までの間に,TSH・RIA(二抗体法)により一般新生児174,000人をスクリーニングし,171人(1/1,017)を呼出し精査した結果,クレチン症37例(1/4.700)(内一過性5例,その他5例),乳児一過性高TSH血症9例,計異常児47例(1/3,700)を見出した。